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推广传统文化，提升鉴赏水平

在天津大学讲台上讲相声

本报记者 张洁

天津大学工会教师张建斌主讲

的《相声艺术赏析》课程，作为一门面

向全校学生开放的文化素质教育选

修课，自2019年开课以来，一直是学

生们争相“秒杀”的热门课程。通过

这门课，学生们领略到了相声艺术的

深厚底蕴，感受到了传统文化在现代

生活中所焕发出的独特魅力，对天津

这座“曲艺之城”也有了更深刻的了

解和爱。

参加天津大学相声社

逐渐领悟相声的魅力

张建斌是“90后”，天津生天津
长，儿时家里的半导体收音机天天播
相声，他着了迷。在众多名家中，他
最喜欢的是刘宝瑞。“刘宝瑞先生的
表演生动有趣，特别是他的单口相
声，掌故丰富，包袱儿细密，当真无愧
于单口相声大王的美誉。他的《连升
三级》《日遭三险》等作品，于幽默风
趣中饱含智慧和哲理，给了我很大的
影响。”
上小学二年级时，“六一”儿童节

联欢活动，张建斌人生第一次登台表
演，台下响起热烈的掌声和阵阵笑

声，让他有了信心。此后每次登台，
都给他带来了新的经验。2009年，张
建斌考入天津大学，恰逢校内盛大的
社团纳新，他想加入相声社，那天一
大早就赶到报名现场，摊位还没摆
好。社长匆匆赶来，张建斌第一个填
了报名表。
太平歌词“非遗”传承人、知名相

声演员佟守本是天大相声社的指导
老师，经常来做讲座，辅导学生们演
出。张建斌说：“佟老师非常随和、亲
切且温文尔雅，我从他身上学到了很
多相声知识。他让我们更深入地了
解了这门艺术，我衷心感谢他的付出
和教导。”
通过在相声社的学习，张建斌对

相声有了更系统的认识，“此前我表
演的节目以新相声为主，初中时表演
过《百吹图》《颠三倒四》等。大学期
间，我接触了很多传统相声，了解了各
种类型的节目，比如贯口活、腿子活
等。”他记得有一次排练并表演了《黄
鹤楼》，虽然演出现场反响还不错，但
当他看到演出视频时，发现自己有非
常明显的差距。“相声中的戏曲模仿、
程式化动作和特定角色的扮演都需要
深厚的功底以及细致的揣摩，我当时
的模仿显得相当肤浅，只是粗浅地触
及了皮毛而已。”

从那时起，张建斌意识到相声艺
术并非简单说说了事，它蕴含着丰富
的内涵与精湛的技巧，需要长期的基
本功训练和深入的钻研，才能掌握其
精髓。
2013年大学毕业后，张建斌留校

工作，同时仍坚持着自己的爱好，时
不时参加相声社的排练、演出。在学
校领导的鼓励下，2019年9月，他尝试
着开设了全校公选课程《相声艺术赏
析》，既能将自己的爱好转化为一门
课程，又能弘扬传统文化。长期的演

出经验为他的备课提供了帮助，在赏
析相声时，能更全面地欣赏其艺术魅
力，更有效地传授知识，也提升了他对
相声艺术的理解。

听相声不单纯为逗乐

也要了解这门艺术的传统

张建斌说：“大多数人听相声就是
图个乐，其实作为一门传统艺术，相声
还有很多门道里的、有价值的东西。
以传统相声《报菜名》为例，单就表演
来说，并非越快越好，要有节奏、抑扬
顿挫，做到快而不乱，慢而不断。”
《相声艺术赏析》这门课聚焦相声

的欣赏与分析，内容涵盖传统相声和
现代相声，传授了说、学、逗、唱等相声
技巧，也介绍了相声的发展历程。设
计课程时，张建斌尽可能多地利用现
有资源，比如怎么与学校的相声社结
合，以及邀请校外专业演员及教师与
同学们一起交流等。
“相声表演基础”这一讲，包括相

声的基本介绍，如分类、演员着装的
发展，让同学们了解相声的历史。张
建斌请来相声社的成员，展示传统大
褂，让学生试穿，还教了怎么叠放和
保护大褂，强调它对相声演员的重要
性。相声常用的道具，如桌子、扇子、
手绢、醒木和快板等也逐一在课堂上
亮相，相声社的成员展示快板打法，
同学们现场体验学习。相声社的成
员表演了《双簧》，展示了相声的魅力
和校园相声的特色。课程通过独特
的现场感、代入感和参与感，让同学
们更直观地了解了相声，更好地欣赏
并参与其中。
张建斌非常注重日常积累，有时

间就读书、查资料，收听、观看相声音

视频。比如《中国相声100年》这部纪录
片，详细介绍了相声的传统和历史，采
访了许多相声演员，他每次重看都有不
同的感触。随着个人知识的更新，课程
的丰富性也在更新。他花大量时间筛
选和更新节目，确保所选的内容适合学
生观看，捕捉年轻人关心的时事热点，
将这些热点与相声知识巧妙结合。
同一段相声，他会挑选出不同的版

本，展示给学生们。尽管这个过程既耗
时又费力，但为了提供更好的教学资
源，他认为非常有必要这样做。以传统
相声《汾河湾》为例，苏文茂和王佩元、
魏文华和魏文亮两个版本各有特色：苏
文茂先生是文哏大师，他的表演温文尔
雅；而魏文华和魏文亮是亲姐弟，配合
非常默契，节目中有许多意想不到的包
袱儿。这段节目都有很高的艺术价值。
在课程中，张建斌还对相声节目进

行了分类，比如：传统相声分为贯口活、
腿子活、倒口活等；现代相声分为歌颂
型、讽刺型等。通过深入浅出的教学，
学生们对相声这门艺术有了较多的了
解，听相声不再是单纯为了逗乐，更引
发了大家对作品内容、艺术表演的学习
与思考。

保留传统相声框架

探索现代审美变化

包括张建斌的《相声艺术赏析》在
内，天津大学有一批热门选修课，每次
开课，选课名额都特别紧张。《相声艺术
赏析》设置容量是100人，每次预选的学
生都有四五百人，有的学生从一入校就
开始尝试申请选修这门课，但因名额所
限，直到大四才得偿所愿。
张建斌说：“这门课程深受同学们

的喜爱，对我来说是巨大的鼓舞，也是

巨大的挑战，更是让我坚持开课的动
力。在过去的五年里，大约有1000名学
生选修了这门课程，他们对相声这种传
统艺术形式有了更深刻的理解。很多外
地来的学生，因身处天津，渴望现场体验
相声表演的魅力，这门课正好为他们提
供了帮助。在课堂上，学生学到了丰富
的相声知识，满足了他们对相声的好奇，
是一种很好的体验。哪怕是一些从小就
接触相声，甚至能表演一些段子的学生，
同样对深入了解传统相声的奥秘抱有浓
厚兴趣。”
过去，学校相声社的成员大多是天

津本地人，随着相声艺术日渐风靡，越来
越多的外地学生加入了相声社，也带来
了新的创意，丰富了校园相声的表演风
格。张建斌说：“很多来自南方的同学也
能找到自己在相声舞台上的定位，展示
自己的特点，并吸引其他同学也参与到
相声这门艺术当中。可以说，这对相声
的普及起到了很好的作用。”
张建斌鼓励学生把课堂上学到的内

容转化为理论研究和创作的素材，“比
如，有的学生用英文翻译了相声的片段，
将对相声的喜爱与自己的专业知识结合
起来，这种实践为学生们开辟了新的思
路，带来了新的收获。”对于《相声艺术赏
析》这门课程，张建斌不仅注重对传统艺
术的传承，也鼓励多元化的创新。学生
们可以在保留传统相声框架的基础上，
探索适应现代审美的新变化，这种既尊
重了传统，又让相声艺术与时代同步的
方法，更容易被年轻人所接受。
张建斌希望学生们通过这门课程，

能发现相声并不是单纯为了搞笑，而是
一种值得细细品味的文化：“生书熟戏，
听不腻的曲艺。曲艺是一种百听不厌的
艺术形式。相声作为曲艺的一种，也是
能够引人深思并回味悠长的艺术。”

讲述

张建斌

一部“水浒”一生夙愿

说书人给了新启发

第一次看《水浒传》时于斯只有10岁。有个
同村同学，他哥哥是村里藏书最多的人，《水浒
传》《三国演义》《西游记》《苦菜花》《林海雪
原》……满满一箱子。木板箱，搁在他家阁楼
上。于斯每次去借书，都是先搭上木梯子爬上阁
楼，借着屋顶亮瓦透下来的光，打开木箱子翻找。
小学四年级，于斯借来《水浒传》看了一个

月。还书时同学的哥哥很惊讶：“这么快就看完
啦？”于斯说：“是的，不信你考考我一百单八将的
绰号。”哥哥随便考了几个人的绰号和兵器，于斯
都答对了。哥哥高兴地说：“你要看什么书都可
以找我借，只要我有。”五年级，于斯借了一本《苦
菜花》，上课时放在抽屉里看，被语文老师抓住，
把书没收了。于斯的父亲去学校把书要了回来。
于斯的父亲也是个“水浒迷”，知道儿子喜欢

这套书，只要有空，就会给他讲。那个年代还有
说书人，背着小鼓进村，说唱一段，又背着小鼓和
小半袋大米，去另一个村。水浒的故事一遍又一
遍在于斯心里重复着。上初中以前，《水浒传》最
吸引于斯的是打斗，小李广花荣是于斯的偶像，
他自制了一副小弓箭，每次去另一个村做客时就
会带上它，觉得这样出场才算帅气。
16岁的于斯考上了军校，19岁大学毕业后分

配到喜马拉雅山的山沟里。寂寞的时光，他开始
写诗，往拉萨和内地的一些刊物投稿，后来他调
到了军区创作组。
于斯在拉萨的新华书店买到了《水浒传》。这

次看完后，他对梁山好汉招安后打方腊不太满
意，对宋江把扈三娘嫁给
王矮虎也不太满意。有
一天，他在创作组资料室
找到了一套金圣叹点评
的《水浒传》，看完感觉舒
服多了，一个是因为金圣
叹把《水浒传》的后半截给
腰斩了，另一个是他在书
里写下的那些点评——关
于人物的，关于一些细
节，让于斯大开眼界。于
斯发现，自己以前读《水
浒传》读得太粗糙了，很

多地方没有用心去深入地理解。
于斯觉得，如果想写好小说，好好研究《水浒

传》是必须的。那时候他也就二十岁出头，也正
是从那时候开始，他读了一本又一本跟《水浒传》
相关的书，有的是研究著作，有的是衍生小说。
他有时会想：为何我不写一本跟《水浒传》有关的
小说呢？
他想起了自己小时候听说书人讲《水浒传》，

对同一个故事，两个说书人讲得并不一样。比如
王矮虎结婚的那天晚上，一个说书人说，王矮虎
被扈三娘胖揍了一顿，有两个村民哈哈大笑，说
打得好。另一个说书人没有说王矮虎被打，而像
书中写的那样，讲到了雷横上山，村民几次打断
说书人，问他为什么不讲结婚那天晚上王矮虎挨
打的事，还问他后来扈三娘过得怎么样？于斯
说，他当时就想，如果自己要写一本有关《水浒
传》的小说，一定要把扈三娘跟王矮虎结婚以后
的日子写出来。

没过多久，于斯又把改写《水浒传》的念头放下
了。那时候大量西方小说和哲学著作涌入中国，占
领了他的大脑。他开始模仿外国作家写小说和
诗。他模仿过博尔赫斯、马尔克斯、海明威、卡佛。
到了上世纪90年代，他觉得这样不行，老模仿别人，
没有自己的特点，也就没啥艺术价值。但是创新又
谈何容易！于斯想到的办法，就是把本民族的一些
东西跟西方文学结合起来，就这样，《水浒传》又回
到了他的视野。1993年，他转业到成都，大量工作
上的事、生活上的事需要处理，改写《水浒传》这件
事只能暂时搁浅。

哪怕生命倒计时

故事还是要讲完

2004年，于斯开始拆解《水浒传》。他认为，《水
浒传》主线上长满了可以独立的枝条，其结构就是
一棵树。砍掉其中任何一根枝条，哪怕是精彩的林
冲线、武松线、鲁达线，都不影响这棵树。大多数宋
江以外的线，都可有可无。甚至，某一根线砍了更
好，比如鲁达线。鲁达被招安前是个行侠仗义的好
汉，招安后就走向了行侠仗义的反面，变成了一个
好勇斗狠之人，变得莫名其妙。于斯想，他如果重
写《水浒传》，坚决要避免这种价值观前后不一致的
情节，也坚决不要那么多的枝条，要让主线保持简
洁明快。根据内容主题，他觉得互有联系的多线并
进结构更合适自己的这本书——可以有更丰富的
变化空间，比如可以使用悬疑风格线、武打线、情感
线，可以镶嵌很多猜谜的内容，可以容纳很多跟书
外的“水浒”对话的主题。
但刚写完一半初稿，于斯就病了。2014年开始

有一些症状，尤其到了冬天，会觉得喘不过气，以为
是空气质量的问题，他专门去了南方，住在广西一
个书店里，一边写作一边休息，结果病情却越来越
重。他继续往南，到了海南岛，却开始发烧、呕吐。
2016年下半年，于斯住到了北京通州，闭关写

作。一年后他的身体状况越来越糟糕，上楼都喘不
过来气。2018年4月，他连续呕吐了一个月，送进医
院抢救，确诊为肾衰竭。
于斯被疾病打倒了，但他又爬了起来，只要能

用指头戳手机，就接着写，接着改，然后又被疾病打
倒。一个人用生命一次一次与病魔抗衡，或许这勇
气都来自《水浒传》。于斯一次又一次倒在病床上、
手术台上，但他总能爬起来，接着写！他说：“生病
确诊之后的四年，慢慢修改，改了两遍，觉得还像个
样子，我现在可以去死了。”
肾衰竭，不只是肾有病，还引发了二十多种疾

病，像心脏病、高血压、贫血、皮肤病、抑郁症、失眠
等。也改变了社交关系，一个是社交活动减少，另
一个是和人交往时，自己不是这儿疼就是那儿疼，
注意力自然就回到了自己身上，对别人说的话不够
敏感，影响深度交流，不断失去朋友。
有人以为于斯傲慢，以为他在诗歌上有了一些

成绩，瞧不起别人，于是对他的态度渐渐改变。于
斯努力过几次，想挽回友情，没啥效果，只好算了。
他觉得，自己都不知道自己还能活多久，反正不会
太长，还是把时间放在喜欢自己的人身上吧。
其实于斯能用来和人交往的空闲时间很少，他

每天腹膜透析至少四次，每次40分钟，还要做很多
家务，因为独居，每样都得自己动手，洗衣、晾衣、收
拾屋子、买菜、做饭，还要保持一定的运动量。他每
顿饭吃得很少，但还要加餐，时间被这些事情分割
得零零碎碎。

诗歌是灵魂中的精灵

写作是活着的快乐

因为无法预计自己能不能活两年以上，所以不
敢制订写长篇小说的计划，对于斯而言，这就等于失
去了人生中非常大的乐趣。不能喝酒，不能喝茶，很
多好吃的东西都不能吃，不能游泳、泡澡，小说也不
写了，朋友聚会聊天越来越少，人生的乐趣越来越
少，但是于斯也只能安慰自己，幸好还能阅读、写诗，
天气好的时候还能出去散步，生活还能自理，还可以
活着。
偶尔，于斯也会去吃能吃的美食，也会吃一点点

被医嘱禁止的美食，看场电影或者听听音乐会。这
么数一数，他的人生中还是有一些没有被二十多种
疾病夺走的乐趣。他现在主要写诗歌，丹麦翻译家、
诗人劳淑珍把他的诗歌译成了丹麦语，也有的诗歌
已经被译成了英语、韩语。
诗歌是于斯的另一种精神力量。他写的《某人

眼中的父母》《但愿你们都不会碰上这种选择》《一个
透析诗人的早晨》三首诗入选“汉语先锋·2022年度
最佳诗歌100首”。其中后两首都是病痛主题。他
一边与病魔做殊死搏斗，一边将自己的病痛和病体
作为最重要的诗歌素材。
诗人、出版人沈浩波说：“这是一个诗人专业而

自觉的决定，病痛是他最大的日常生活，他必须深入
这样的日常。他意识到，病痛扩大了其身体的感知，
病体成为日常生活的唯一主角，他由此可以真正践
行‘身体写作’，将自己整个人彻底搁进诗歌中去，全
部交给诗歌。”
诗人交给诗歌什么，交出多少，诗歌就还给诗人

什么，还回多少。病痛之下的于斯写出了最好的诗
歌，此前沉睡在身体里的诗人于斯，也因身体变为病
体而被唤醒。唤醒一个诗人有多难？有时竟需要一
场大病。身体成了病体，于斯如睡狮猛醒，充满旺盛
的创造力。于斯的诗歌创作，既构成了一种美学现
象，也形成了一道生命景观。

王小柔：《水浒传》中有多处渲染梁山

好汉滥用暴力的情节，您的《大话水浒》对

暴力描写是否有足够的克制？

于斯：我用改变叙事视角的方法规避
了这个问题。比如，同样是叙述朝廷镇压
方腊起义，《水浒传》热衷展示宋江忠义军
攻城破关的武力，《大话水浒》却没有正面
描写战争，而把笔墨主要用在难民身上。
这样处理，应该能刷新读者的阅读感受。

王小柔：《水浒传》讲一群男人的故事，

女性故事非常少，但在您的书里，扈三娘却

成为主角之一，这个动机从何而来？

于斯：《水浒》中一百单八将，其中女将
有三人，这个比例大致符合现实。问题是，
这三位女将都没有引起施老爷子的重视。
特别是扈三娘，连句像样的台词都没有！
从我对文学的认知来看，扈三娘算不上一
个人物形象，只能算一个符号。往好
一点儿的方向去想，也许是施老爷
子写不出来。我能写出来，不是我
比施耐庵更有才情，而是我所处的
时代帮了我，我学习了有关斯德
哥尔摩综合征的心理知识。在我
的想象中，扈三娘是宋代的一个复
杂病例。我用大量有血有肉的细节
来重塑这个人物，不是要表达什么思
想，而是想要改变这个人物的命运。我

也有能力改变这个人物的命运。扈三娘有
什么错吗？这个见义勇为、讲信用的美貌
小姐，《水浒传》给了她最悲惨的命运。在
由我主宰的《大话水浒》这个平行时空里，
我不忍心像施耐庵那样写，我想让她过得
好一点。

王小柔：《水浒传》是一部古典文学佳

作，也有很多人续写或改写，和其他衍生小

说相比，您认为自己的写作有哪些特点？

于斯：《大话水浒》的责编是一个非常
有经验的小说家，他这样评价和总结——
拦腰截断整部《水浒传》，为了结构上的合
理、为了弥补原作巨大的破绽，从中间写、
从三打祝家庄开始写，设计全新的人物关
系和故事情节，从头至尾把梁山好汉清晰
地分为招安派和反招安派，一派处心积虑、
不择手段，一派守护底线、追求自由，两派
斗智斗力，写成一部阴谋重重、疑点多多的
好看的小说，目前还没有人能这么写。我
想，读者看了会有自己的感受。

王小柔：作家麦家说，《大话水浒》是典

型的后现代文本。您认同吗？

于斯：我当然认同麦家的说法。后现
代小说应该长成什么样？一群当代小说家
坐在一起，讨论几个月，也不会形成大家都
认同的整体具象。但其中有两个特点，都
会认同：创新和不确定性。从创新这个维
度去理解，后现代小说概念的内涵会一直
变化下去。后现代小说是一座群芳争艳的
大花园，一个新品种不断进入其中的花
园。我觉得，《大话水浒》就是一个新品
种。后现代小说的审美，不确定性是关键
词之一。有的是通过言外之意创造出不确
定性，有的是通过对比创造出不确定性，
《大话水浒》组合了多种形式。以上所说的
后现代，表达的仅是我个人的想法和理
解。其实我不知道麦家对后现代是怎样定
义的。 （图片由受访者提供）

于斯访谈

后现代“水浒”叙事
让故事更合理更动人

于斯是诗人我是知道的，

因常在公众号上看他写的诗

歌。那些句子像从植物上撕

扯下来的，树叶、花朵、枝杈混

在一起，带着季节的暗示。我

在细枝末节中揣摩着一个诗

人对世界的表达，但我一直不

知道于斯还写小说。

从2005年开始，他有十几

年销声匿迹，到2018年才有朋

友看见他躺在医院的病床上

做透析。朋友问他：“有什么

需要帮忙的，尽管说。”他说：

“我有一部长篇小说还没有写

完，写到了一半，我最怕我现

在死掉。”朋友这才知道他这

十几年住在北京通州，几乎跟

所有的熟人都断了联系，闷头

在写一本叫《大话水浒》的长

篇小说。

2018年春天，于斯发病

时，小说只写到一半，下半部

只有提纲和一些残稿。发病

的情景，他曾写到一首诗里，

题目叫《在盛开的海棠树下呕

吐》，他觉得很煞风景，想挪到

其他地方去呕吐，但迈不开

步。他住院一个多月，做了几

次手术，由血液透析改为腹膜

透析，每天四次以上，病情稳

定一些之后，他在透析的间隙

狂写，一个月就把草稿打完

了，然后慢慢修改，改了两遍，

觉得还挺像样。他说：“我现

在可以去死了。”

于斯创作《大话水浒》的

十年，是他和死亡赛跑的十

年，是人的意志力在无情的时

间面前历练的十年。作家麦

家说：“也许老天不会再给于

斯太多时间，但有了这部小

说，于斯也许又是不死的。它

会替他活，替他陪施耐庵之

‘水浒’，伴我们度过一个个文

学之夜、之梦、之爱。作为一

个标志性的后现代文本，它会

填上你对施耐庵之《水浒传》

的种种不满不平；作为一部诗

人苦心孤诣写出的小说，你将

在文本里不时看到高级的起

承、暗合。博尔赫斯说，对一

个诗人而言，万事万物向他呈

现，都是为了转化为诗歌。不

幸并非真正不幸，只是赋予诗

人的一件工作，正如一把刀是

一把工具一样，一切经验（包

含不幸）都应被转化为诗歌。

马拉美说过相似的话：世间的

一切都是为了通往一本书。

我寻思，这兴许是于斯爱听的

一句话，因为他就是这样一个

人，并写了这样一本书。这是

他之幸，亦是读者之幸。”

于斯
作家、诗人。1964年生

于武汉，曾任西藏作协副主
席。肾衰竭晚期患者。用十
年时间完成长篇小说《大话水
浒》。诗歌作品入选“汉语
先锋·2022年度最佳诗

歌100首”。


